SERES HUMANOS DE CASTELLÓN: LA FAMILIA REVERTER

# CREADORES DE GALERÍAS REVERTER

# Las calles de Enmedio y Colón, escenario de un éxito comercial

NACIMIENTO: JUAN BAUTISTA REVERTER MESEGUER NACIÓ EN VILA-REAL, EL 21 DE JUNIO DE 1895

FAMILIA: SE CASÓ CON MARÍA GODES RUBERT. TUVIERON DOS HIJOS

**OCUPACIÓN:** COMERCIANTE Y EMPRESARIO. CREÓ GALERÍAS REVERTER

FALLECIMIENTO: EL 20 DE DICIEMBRE DE 1977, EN CASTELLÓN

# salvador **Bellés**

16





EL OFICIO DE SASTRE // Caminando ya hacia adelante este siglo XXI, no estoy seguro de si en los colegios se enseña a los alumnos el significado de la palabra sastre, que no hacía falta explicar en tiempos no demasiado remotos. Sastre o sastresa es el oficio de una persona que se dedica a cortar y coser vestidos, a hacer trajes. Especialmente para hombres, aunque también para mu-



▶ Padre e hijo. Juan Bautista Reverter y Juan José Reverter Godes.

jeres. Bueno, pues, a sus 15 años, cuando Juan Bautista Reverter Meseguer se quedó huérfano, se trasladó a Barcelona para aprender el oficio de sastre. Pero como eran ocho hermanos y había que ayudarse entre todos, el chico regresó muy pronto a Vila-real de donde era la familia y de allí a Castellón para entrar a trabajar en la fábrica de corsés de un tal Pascual Ribés, también de Vilareal, aunque establecido en la calle Colón, con puerta trasera en la calle Cervantes, más conocida como el carrer de l'Empedrat. Con ese puesto de trabajo, el que aspiraba a ser futuro sastre, se convirtió en un comerciante emprendedor. Ahí empezó esta historia, vital y empresarial, en un Castellón que había dejado atrás el tiempo del cáñamo y del arroz y estaba volcado en el cultivo de la naranja y el comercio.

LA VIDA // En Vila-real, el matrimonio entre Juan Reverter Nebot y Dolores Meseguer Albella, componentes de una familia que se movió en torno al negocio naranjero, tuvieron ocho hijos: Juan Bautista, Dolores, José María, Enrique, Amparo, Carmen, Natividad y Santiago. El mayor, nuestro personaje, nació el 21 de junio de 1895. Al fallecer el padre, los Reverter fijaron su residencia en Castellón, alrededor del puesto de trabajo de **Juan Bautista** que, por sus esfuerzos v su inteligencia. consiguió en traspaso la industria del señor Ribés, personaje pintoresco del Castellón de principios del siglo XX, con su barba blanca y su influencia en las decisiones comerciales de la capital. Con el traspaso, Reverter se convirtió en empresario, colocando así a algunos de sus hermanos y erigiéndose en hombre decisivo

### **40 EMPLEADOS**

Entre los dependientes hubo dos personajes de la fascinación popular, Troncho y Quiquet de Castalia

### LAS MEJORES MARCAS

En los años 60 y 70 se ofrecían confecciones de Cortefiel, Petronius, Pulligan y Líder, con los vaqueros Cimarrón

### **VERANEOS**

La familia Reverter ocupó un amplio maset en la avenida Gimeno. Después en la villa de Benicàssim

# medalla

# MÉRITO EN EL TRABAJO

► El 26 de enero de 1972, a los 76 años de edad, Juan Bautista Reverter Meseguer tuvo el honor de recibir la Medalla al Mérito al Trabajo, que le fue impuesta por el Ministro don Licinio de la Fuente en solemne acto celebrado en Castellón. Una crisis en su enfermedad de la diabetes, obligó a que tuvieran que amputarle las dos piernas, y su vida ya discurrió sentado en un cochecito de ruedas. Con él iba y venía cada día de casa a la tienda de la calle de Enmedio, donde su hijo Juan José ya estaba entregado por entero en su gestión y dirección. Un hecho curioso lo constituyen sus guiños con la Lotería Nacional, ya que en 1934 tuvo una importante participación del gordo de Navidad y, en la posguerra, en otras dos ocasiones consiguió pellizcos de consideración en premios mayores de la lotería ordinaria.

en el vaivén comercial de la ciudad. Le dio tiempo a ennoviarse con María Godes Rubert, la hija del contratista de obras José Godes Altava, y de casarse con ella. La boda se celebró en Castellón el 28 de enero de 1932. Su primer hijo, Juan José, nació el 21 de diciembre de ese mismo año 1932. Más tarde, el 20 de junio de 1940, nació la otra hija, Mari Carmen.

CASA REVERTER // En la década de los años cuarenta, la fábrica se convirtió en una tienda de tejidos y confecciones en el mismo local de la calle Colón, ya una vía convertida en eje comercial de primer orden. Enrique y Santiago, los hermanos de Juan Bautista, son quienes trasladaron y dirigieron la fábrica de corsés en la calle Herrero, al tiempo que en la nueva flamante tienda rotulada como Casa Reverter -años después sería Confecciones Reverter-, ya se vio como la magia del comercio, con el trato directo con el público, enganchó al joven Juanjo, que abandonó sus estudios y se volcó junto a su padre que, por otra parte, ya fue requerido en 1945 para dirigir la comisión de la gaiata número 7 junto a Luis Ros de Ursinos y Polo de Bernabé. Ambos consiguieron

un éxito más que notable cuando, con la aureola de la mítica Eva Duarte de Perón invitaron al Embajador de Argentina, don Pedro Radío, y le nombraron presidente de honor. Años más tarde, Juan José Reverter también sería presidente de la gaiata número 3, invitando entonces al legendario Mario Cabré. Juanjo fue Mayoral de la Cofradía de la Sangre, Presidente de la de Lledó, así como directivo del C.D. Castellón. Incluso concejal electo del Ayuntamiento -ya había elecciones entonces-desde 1961 a 1967, con el alcalde Eduardo Codina. En 1960, Juan José Reverter ya había contraído matrimonio, el 14 de febrero, con Josefa Lauterio Silvestre, la chica de la panadería del Santísimo. También su hermana Mari Carmen, el mismo año, se casó con Miguel Campesino de los Santos, hijo del conocido notario Antonio Campesino.

## LOS VERDES CAMPOS DEL EDÉN //

El día del Pregó de la Magdalena de 1958, previo traslado desde la calle Colón, abrió ya con el nombre de Galerías Reverter la tienda de la calle Enmedio, esquina con el pasaje que fue después de José García. Entre ese vitalísimo espacio comercial de Castellón, con una pléyade de establecimientos de todos los estilos posibles, Galerías se convirtió en uno de esos lugares que daban a la ciudad una nueva pátina. Nunca se había visto en una planta tanta ropa de caballero. Las camisas y los trajes habían salido de las cajas y podían tocarse. Su exhibición se convertía en algo fascinante para el público. Después aparecerían las secciones de señora y niño. Y todo fue ampliándose para ir mejorando. En lo personal, los Reverter-Lauterio tuvieron tres hijos, Grisel, Juan y Lledó, al tiempo que los Campesino-Reverter son cuatro, Miguel, Andrés, Antonio e Ignacio. Y en lo comercial, apareció Grisel's, el pionero Outlet de Castellón rotulado como Reydo y, a finales de los ochenta, el negocio se trasladó a la calle Ruiz Zorrilla, esquina con Alloza, como Reverter Boutique, donde superados aquellos tiempos de los primeros tejanos, lucen ahora las creaciones de Hugo Boss, Carlo Pignatelli y Armani, y al fallecer su padre a consecuencia de un infarto el 26 de diciembre de 1989, es Juan Reverter Lauterio quien sigue en todos los órdenes el camino de sus mayores...≡

